

BAB V

PENUTUP

1. Kesimpulan

Berdasarkan pada pembahasan dan analisis yang telah diuraikan pada bab-bab sebelumnya, hal yang dapat disimpulkan mengenai penulisan ini adalah sebagai berikut:

Pertama, bulu tangkis adalah salah satu cabang olahraga yang berkembang di Indonesia. Kegiatan keolahragannya yang diisi dan didukung oleh berbagai pihak yang saling berhubungan satu dengan yang lainnya demi keberlangsungannya. Bulu tangkis sebagai salah satu olahraga prestasi melibatkan berbagai pihak-pihak dalam olahraga sebagaimana yang dimuat Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2022 tentang Keolahragaan sebagai pedoman utama penyelenggaraan kegiatan olahraga di Indonesia. Pihak-pihak tersebut utamanya terdiri dari atlet bulu tangkis, induk organisasi cabang olahraga bulu tangkis atau PBSI, pelatih, serta pihak lain yang mendukung kegiatan olahraga bulu tangkis.

Kedua, terdapat 2 (dua) kategori atlet yang dikenal dalam Undang-Undang Keolahragaan, yaitu atlet amatir dan atlet profesional. Atlet profesional merupakan atlet yang melaksanakan kegiatan olahraga sebagai profesi sesuai dengan keahliannya. Akan tetapi, dalam dunia olahraga bulu tangkis dikenal adanya atlet non-Pelatnas yang berkarir sebagai atlet bulu tangkis secara mandiri. Atlet non-Pelatnas tersebut tetap termasuk ke dalam kategori atlet profesional berdasarkan Undang-Undang Keolahragaan. Dengan demikian, atlet non-Pelatnas memiliki hak yang sejalan dengan atlet Pelatnas sebagai atlet profesional, di mana hak tersebut didapatkan dari PBSI sebagai induk organisasi bulu tangkis di Indonesia.

Ketiga, PBSI mengikat para atlet Pelatnas menggunakan sistem kontrak, namun tidak adanya peraturan tertulis maupun sistem kontrak yang mengaitkannya dengan atlet non-Pelatnas menimbulkan tidak adanya

pelindungan dan kepastian hukum bagi mereka. Situasi tersebut telah lama menjadi duri dalam kegiatan bulu tangkis terutama hubungan antara atlet non-Pelatnas dengan PBSI, sehingga diperlukannya seperangkat aturan hukum yang dalam hal ini dalam sektor privat untuk mewedahi kepentingan masing-masing pihak.

Keempat, kontrak yang perlu dibentuk antara atlet dengan pihak PBSI merupakan kontrak tertulis dan harus memenuhi keempat syarat keabsahan perjanjian sebagaimana diatur dalam Pasal 1320 KUHPdt. Kontrak tersebut berfungsi mengatur hubungan hukum antara keduanya agar dapat mewujudkan kepentingan para pihaknya. Isi dari kontrak itu dapat meliputi, pihak-pihak yang terlibat dalam kegiatan olahraga bulu tangkis, ruang lingkup, jangka waktu, pendapatan yang wajar bagi atlet non-Pelatnas, fasilitas yang dibutuhkan oleh atlet non-Pelatnas, beberapa jaminan bagi atlet non-Pelatnas dalam menjalankan profesinya, kewajiban-kewajiban para pihak, dan regulasi pokok dari seperangkat aturan tersebut. Kontrak tersebut perlu disetujui oleh kedua belah pihak yang difinalisasi dengan penandatanganan kontrak oleh pihak-pihak yang terlibat.

2. Saran

Berdasarkan hasil penelitian, maka penulis memberikan saran sebagai berikut:

Pertama, perlu dilakukan reformasi terhadap regulasi pengurus PBSI terutama dalam pembinaan terhadap atlet-atlet bulu tangkis di Indonesia.

Kedua, perlu disusun seperangkat aturan dalam bentuk kontrak yang mengatur hubungan hukum antara atlet bulu tangkis non-Pelatnas Indonesia dengan pihak PBSI yang dapat memberikan pelindungan hukum yang wajar dan kepastian hukum khususnya bagi atlet bulu tangkis non-Pelatnas.

Ketiga, adanya kontrak tersebut membuka kemungkinan timbulnya hubungan hukum lain yang melibatkan atlet bulu tangkis non-Pelatnas dengan pihak-pihak lain, sehingga perlu dipersiapkan hal-hal yang pada pokoknya mendukung perkembangan cabang olahraga bulu tangkis Indonesia.

DAFTAR PUSTAKA

Buku/Jurnal

- Asnawi, M. Natsir, *Perlindungan Hukum Kontrak dalam Perspektif Hukum Kontrak Kontemporer*, Jurnal Masalah-Masalah Hukum: Jilid 46 No. 1, Januari 2017.
- Faizal, Muhammad dan Arief Suryono, *Penyusunan Perjanjian Kerja antara Pemain Sepak Bola Profesional dengan Klub Persis Solo*, Jurnal Privat Law: Volume 8 Nomor 2, Desember 2020.
- Hadi, Rubianto, *Peran Pelatih dalam Membentuk Karakter Atlet*, Jurnal Media Ilmu Keolahragaan Indonesia: Volume 1 Edisi 1, Juli 2011.
- Hatami, Raka Fauzan, *Perjanjian Kerja antara Pemain Sepak Bola dan Klub Sepak Bola Indonesia dengan Lex Sportiva dan Undang-Undang Ketenagakerjaan*, Wawasan Yuridika: Volume 3 Nomor 1, Maret 2019.
- H.S., Salim, *Hukum Kontrak Teori & Teknik Penyusunan Kontrak*, Jakarta: Sinar Grafika.
- Janika, Yola Zulva dan Mashudi, *Perjanjian Kerja antara Atlet Sepakbola Profesional dengan Klub Sepakbola*, Jurnal Pro Hukum: Volume 8 Nomor 2, 2019.
- Ksp, Robert Adhi, *Panggil Aku King*, Jakarta: PT Kompas Media Nusantara.
- Lesmana, Denny dan Bayu Seto Hardjowahono, *Perancangan Kontrak Bisnis*, Bandung: Citra Aditya Bakti.
- Meliala, Djaja S., *Perkembangan Hukum Perdata Tentang Benda dan Hukum Perikatan*, Bandung: Nuansa Aulia.
- Murdiansyah, Bayu Nugraha, *Perbedaan Kepribadian antara Atlet Individual dan Atlet Berkelompok*, Jurnal 136 Dewantara: Volume 1 Nomor 2, September 2015.
- Novandra Wibawa, Dio, *Perlindungan Hukum terhadap Atlet Pelatihan Daerah dengan Organisasi Komite Olahraga Nasional Indonesia Terkait Kontrak Kerja*, Jurnal Jurist Diction: Volume 2 Nomor 6, November 2019.
- Putri, Fricilia Eka, *Kedudukan dan Kekuatan Hukum Kontrak Ditinjau dari Hukum Perikatan dalam KUH-Perdata*, Lex Privatum: Volume 3 Nomor 2, April 2015.

Suadu, Rahmat Hidayat, *Hubungan Kontraktual antara Peserta dengan Badan Penyelenggara Jaminan Sosial (BPJS) Kesehatan*, Lex et Societatis: Volume 3 Nomor 10, November 2015.

Peraturan Perundang-Undangan

Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (KUHPerdata).

Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2022 tentang Keolahragaan, Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2022 Nomor 71.

Peraturan Pemerintah Nomor 16 Tahun 2007 tentang Penyelenggaraan Olahraga, Lembaran Negara Republik Indonesia tahun 2007 Nomor 35.

Peraturan Menteri Pemuda dan Olahraga Republik Indonesia Nomor 4 Tahun 2020 tentang Petunjuk Operasional Penggunaan Dana Alokasi Khusus Fisik Reguler Bidang Pendidikan Subbidang Gedung Olahraga Tahun Anggaran 2020, Berita Negara Republik Indonesia Tahun 2020 Nomor 357.

Peraturan Menteri Pemuda dan Olahraga Republik Indonesia Nomor 7 Tahun 2020 tentang Perubahan Atas Peraturan Menteri Pemuda dan Olahraga Nomor 10 Tahun 2019 tentang Pedoman Umum Penyaluran Bantuan Pemerintah di Lingkungan Kementerian Pemuda dan Olahraga, Berita Negara Republik Indonesia Tahun 2020 Nomor 603.

The Badminton World Federation Statutes.

Regulasi Statuta Persatuan Bulutangkis Seluruh Indonesia.

Skripsi

Mayangsari, Andina. 2019. *Kontrak-Kontrak E-Sport di Indonesia dan Upaya Peningkatan Kepastian Hukum bagi Atlet-Atlet E-Sport Indonesia*. Fakultas Hukum Universitas Katolik Parahyangan.

Simatupang, Evan Melvern. 2018. *Analisis Yuridis Kedudukan Hukum Pemain Sepak Bola Profesional dalam Proses Perpindahan Pemain Sepak Bola di Indonesia*. Fakultas Hukum Universitas Katolik Parahyangan.

Berita/Tautan

Auliani, Palupi Annisa, *Jejak Indonesia di Sejarah Badminton Olimpiade dari Masa ke Masa*, diakses melalui <https://www.kompas.com/sports/read/2021/08/02/06374438/jejak-indonesia-di-sejarah-badminton-olimpiade-dari-masa-ke-masa?page=all>

Bustomi, Isa, *Jadi Pemain Profesional, Ini Alasan The Daddies*, diakses melalui <https://www.jawapos.com/sports/bulutangkis/04/01/2019/jadi-pemain-profesional-ini-alasan-the-daddies/>

Charles, Tommy Sugiarto, *Gelombang Eksodus Atlet Malaysia, dan Suka Duka Pemain Independen*, diakses melalui <https://www.kompasiana.com/charlesemanueldm/6185599906310e29f1326fb3/tommy-sugiarto-gelombang-eksodus-atlet-malaysia-dan-suka-duka-pemain-independen?page=all#section2>

Firdaus, Fitra, *Daftar Juara Badminton Olimpiade asal Indonesia hingga Greysia Apri*, diakses melalui <https://tirtoid.com/daftar-juara-badminton-olimpiade-asal-indonesia-hingga-greysia-apri-gifN>

Mahendra, Dero Iqbal, *Tata Kelola Keuangan PBSI Akan Dipisah dari Ketum dan Sekjen*, diakses melalui <https://mediaindonesia.com/olahraga/358945/tata-kelola-keuangan-pbsi-akan-dipisah-dari-ketum-dan-sekjen>

Mulachela, Husen, *Sejarah Bulu Tangkis Beserta Aturan Permainannya*, diakses melalui <https://katadata.co.id/safrezi/berita/61af22a246436/sejarah-bulu-tangkis-beserta-aturan-permainannya>

NN, *Apakah Pemain Pelatnas Cipayung Digaji?*, diakses melalui <https://www.cnnindonesia.com/olahraga/20220119133149-170-748569/apakah-pemain-pelatnas-cipayung-digaji>

NN, *Inilah 88 Atlet Pelatnas PBSI 2022*, diakses melalui <https://www.djarumbadminton.com/nasional/berita/read/inilah-88-atlet-pelatnas-pbsi-2022/>

NN, *PBSI Pastikan Program di Daerah Sudah Berjalan Bagus*, diakses melalui <https://pbsi.id/2022/04/18/pbsi-pastikan-program-di-daerah-sudah-berjalan-bagus/>

NN, *Sejarah Berdirinya BWF dan Tujuannya*, diakses melalui https://voi.id/olahraga/202620/sejarah-berdirinya-bwf-dan-tujuannya?cf_chl_tk=iSsfN4lcpMB_7.hZRez9xxd02rIwiGtw8.nguRZi480-1671050293-0-gaNycGzNB5E

Prasatya, Randy, *Perang Dingin Tommy Sugiarto dan PBSI yang Harus Berakhir*, diakses melalui <https://www.indosport.com/raket/20160829/perang-dingin-tommy-sugiarto-dan-pbsi-yang-harus-berakhir/kembali-liat-visi-dan-misi>

Raya, Mercy, *Kepengurusan Baru PP PBSI Ditargetkan Terbentuk Kurang dari Sebulan*, diakses melalui <https://sport.detik.com/raket/d-5244733/kepengurusan-baru-pp-pbsi-ditargetkan-terbentuk-kurang-dari-sebulan>

Rifqiyudin, *Deretan Pebulutangkis Non Pelatnas Kaya Prestasi, Siapa Saja Mereka? Berikut Profilnya*, diakses melalui <https://haloyouth.pikiran-rakyat.com/olahraga/pr-603595016/deretan-pebulutangkis-non-pelatnas-kaya-prestasi-siapa-saja-mereka-berikut-profilnya>

Sadheli, Mochamad, *Profil Tommy Sugiarto: Anak Legenda Bulu Tangkis "Didikan" Hendra Setiawan*, diakses melalui <https://www.kompas.com/sports/read/2021/11/17/09000098/profil-tommy-sugiarto--anak-legenda-bulu-tangkis-indonesia-didikan-hendra?page=all>

Sari, Yoko, *Pemain pelatnas vs non pelatnas*, diakses melalui https://www.bbc.com/indonesia/olahraga/2010/08/100812_badmintonprofesional

Triyogo, Arkhelaus Wisnu, *PBSI Panggil 88 Atlet ke Pelatnas Bulu Tangkis Tahun 2022, Ini Daftarnya*, diakses melalui <https://sport.tempo.co/read/1555019/pbsi-panggil-88-atlet-ke-pelatnas-bulu-tangkis-tahun-2022-ini-daftarnya>